

EL ISLEÑO

ADMINISTRACIÓN: QUINT, 19

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚMERO 20

Año XXXIX

Palma de Mallorca viernes 19 de Abril de 1895

Núm. 12451

CUBA

Maceo

Aquellas personas que no conozcan personalmente á Maceo, se lo habrán imaginado un tipo militar, organizador, instruido y con puntos y ribetes de caballeresco á lo D. Quijote, puesto que ha contribuido á formar tal juicio de este cabecilla la frecuencia con que la prensa se ocupó de él en distintas ocasiones.

Pero Maceo es todo lo contrario. De cutis pardo-obscuro, de menguada estatura, grosero, ignorante, atrevido y envalentonado con su *faja de general*, á todos trata con insultante orgullo: á los blancos por envidia, á los negros por odio de raza.

Tiene el pueblo de Bayamo el triste privilegio de que en él se han fraguado la mayoría de las insurrecciones cubanas y á Bayamo acudió Maceo en 1873 cuando eran esperados con gran contento y alegría de los facciosos, los hombres y pertrechos de guerra que desde Francia debía llevar á Cuba el vapor *Virginus*.

Habia citado Maceo á su compinche Estrada que le aguardase en cierto *bohío* emplazado en los frondosos alrededores de Bayamo. Acudió Estrada á la *cimarrónica* conferencia, y allí encontró una docena de pardos. A los pocos momentos llegó Maceo, y después de apurar el tazón de café que le ofrecieron, un gran vaso de caña y encender el veguero de *muslo de negro*, clásico en los campos cubanos, habló de esta manera:

—Hermandos: mi *taita* murió de sentimiento por no haber visto á Cuba libre. Yo estoy del todo *apenas* por lo mismo, y me duele el *cuero* como si me hubiesen dado *picá-picá*. Hace cinco años que luchamos por nuestra independencia, pero aún no vemos cercano el gran día del triunfo. El *güiro*, la *viñuela* y demás instrumentos nuestros, no alegran mi alma: solo la lucha, la matanza de españoles, es una treña á mi dolor.

Martí, Céspedes, Bombeta, del Sol y Ryan, deben llegar un día de estos para dar gran impulso á la guerra; nosotros hemos de recorrer la costa, á fin de auxiliar su desembarco. Para eso os he reunido aquí. ¿Estáis dispuestos á seguirme?

—Hasta morir—respondieron con ademán melodramático los secuaces del cabecilla.

—Gracias. Vamos á separarnos, y mañana nos reuniremos en el ingenio del Ranchuelo, en la Carolina. Pero antes bebamos por el buen éxito de esta empresa.

Y en pocos momentos se convirtió aquello en verdadera orgía de negros.

Cuando las cabezas estaban algo turbadas, pidió Maceo una guitarra, Estrada tomó el *güiro*, y aquel entonó la siguiente *guagira*:

Mamita, me voy, me voy
Al campo de la guerra
A pelear por mi tierra,
Que más esclavo no soy.
En la manigua me esperan
Todos los buenos cubanos,
Y esta noche dormiremos
En los montes más cercanos.

Coreada esta copla por todos los *cimarrones* reunidos, terminó el canto cuando el alcohol no permitió más *fiarmonía*. Entonces se mostraron los conspiradores tal cuales eran: uno *matabala la cubebra* al cadencioso compás del baile típico de los negros cubanos; otro blandía ferozmente el machete *de media cinta*, y Maceo, con enronquecida voz victoreaba á Cuba libre.

Se separaron conviniendo otra vez en reunirse al siguiente día en el sitio ya indicado.

Era D. José Sanz un español activo y laborioso que, á fuerza de muchos años de asiduidad y trabajo, había llegado á poseer el ingenio llamado del Ranchuelo, en la conocida vega La Carolina.

Entre los negros de su propiedad había uno, *Panchito*, que aderaba á su amo, del cual hubiera recibido beneficio inmenso.

Llevado este infeliz á Cuba por el célebre negociante de *ébanos vivo*, Eugenio Viñas, lo compró el Sr. Sanz, y apiándose de su dolor, porque sus hijos fueron vendidos separadamente, el noble español lo compró por elevadísimo precio, los reunió con su padre, y evitó á los tres las fatigas de las campestres labores y los látigazos de crueles capataces, destinándolos á su particular servicio. *Panchito* y sus hijos vivían para amar á su amo. Nada les importaba la independencia cubana; no era su patria la isla, y en ella serían siempre esclavos en tiempo de paz, *carne de cañón* en época de guerra.

Uno de los hijos de *Panchito*, por mandato de su padre, se había alistado como vo-

luntario para acudir á la guerra separatista; este era el pretexto. Su verdadera intención era estar al corriente de los planes de los filibusteros, y cuidar á su amo y á su ingenio.

El hijo de *Panchito* era uno de los asistentes á la reunión que hemos relatado, y como oyó decir que el punto de reunión sería el ingenio de su amo, no le cupo la menor duda de que aquello significaba un asalto y la muerte y robo de su querido amo.

Arrastrándose cautelosamente por la espesa manigua, llegó al ingenio; contó á su padre lo que sucedía, y este decidió despertar á su confiado amo.

—Niño Pepe! amo! Despierta pronto!

—¿Qué quieres? Déjame descansar.

—Panchito tener que decirte grande cosa. Tu vida correr mucho peligro.

—¿Qué?

Relató el negro lo que Maceo proyectaba, y el Sr. Sanz escribió una carta al entonces capitán de la Guardia civil (hoy general de brigada, hijo político del difunto Jovellar y fiscal de la sumaria que se instruye al general Fuentes) D. Arsenio Linares Pombó. El negro *Panchito* se encargó de llevar la carta á su destino, y cinco horas después, el capitán Linares, doce guardias y el negro mensajero, entraban en el ingenio.

Era una de esas noches tropicales, clara, apacible y melancólica; en que el alma, sumida en poética quietud y dulce arrobamiento, parece abandonar al cuerpo para viajar por el infinito; noches misteriosas durante las cuales el hombre sueña despierto, lanzando su imaginación á desconocidas regiones, embriagada por el penetrante aroma de las gajas flores, por el hermoso canto del *juguetón sinsonte*, la brisa fresca que hace olvidar los ardores del eterno sol estival; noches inolvidables en que el europeo recuerda sus padres, sus amores, su pueblo, su lejana y jamás olvidada patria.

Todo en el ingenio era silencio profundo. La negrada dormía en su tinglado; el trapiche no funcionaba; el amo no recorría su posesión.

Pero aquel silencio era fingido: los guardias civiles, su jefe, los negros y el capataz vigilaban, ojo avizor, las inmediaciones del ingenio.

Imitando el onduloso andar de la traidora cubebra de cascabel, fueron saliendo del alto cañaveral trece hombres, que, unidos junto al potrero, entablaron la siguiente conversación.

—Mucho cuidado—dijo el feroz Maceo, pues él y los suyos eran aquellos bandidos—vamos á asaltar la habitación de aquel español, lo matamos sin darle tiempo á gritar, nos apoderamos del ingenio, y así tendremos dinero y un lugar seguro para nuestros hermanos del *Virginus*.

—¡A la obra!—gruñeron sus secuaces. Con la mayor cautela se dirigieron á una bonita caseta de madera, cuya ventana, ancha y baja, permanecía abierta. La luz amortiguada y débil de una lamparilla de noche, permitía ver en el fondo de la sala una cama cubierta con tupido mosquitero, cama en la que, al parecer, dormía el señor Sanz.

Dos negros saltaron con agilidad y silencio, apagaron la tibia luz de la lamparilla, y Maceo y los restantes que le acompañaban salvaron la ventana.

—¡Viva España!—gritó una voz potente.

¡Aquello fué rápido como un rayo! Los guardias civiles, apareciendo de improviso como evocados por invisible espíritu, cayeron sobre los bandidos, repartiendo furiosos tajos y mandobles.

—¡Al campo, al campo!—gritó Maceo, y dejando cuatro muertos en la sala, huyó con el resto de sus compañeros.

La persecución fué activa y eficaz. Siete negros pagaron con su vida la tentativa de asesinato y robo; Estrada y Maceo, heridos, aunque no de gravedad, huyeron como Dios les dio á entender, y este prólogo sangriento tuvo digna continuación con el apresamiento del *Virginus* y la sentencia militar ejecutada en Santiago de Cuba.

¡Ese es Maceo! Un bandido, no un militar.

(De El Correo Español, de Buenos Aires.)

La paz en Oriente

Las conferencias celebradas entre los delegados de China y Japón, rarece que han terminado ya de una manera definitiva puesto que se han convenido ya las condiciones para afestar un tratado entre ambos

países. La enumeración de condiciones que ya hemos publicado, sólo se conoce de un modo oficioso.

Suponiendo, sin embargo, que las condiciones son tantas y tales como afirman los despachos, se advierte desde el primer momento que hay dos que no dejarán de suscitar temores entre los gobiernos de Europa; temores que pueden convertirse fácilmente en reclamaciones, y reclamaciones que á su vez cabe en lo posible que se transformen en acción mancomunada de dos ó tres potencias en perjuicio de los intereses del Japón.

Esas condiciones son las que se refieren á la ocupación definitiva de las plazas fuertes que han conquistado los japoneses, y la alianza ofensiva y defensiva que imponen á China.

La ocupación de plazas marítimas militares por parte de una potencia que tiene ejércitos y buques de guerra que pueden competir con los europeos, es una verdadera amenaza para los gobiernos de Europa que tienen intereses en China y comercio abundante en todo el litoral del mar amarillo. Tiene que tenerse en cuenta, para que se comprenda la ventajosa posición de los japoneses, que una vez obtenida la sanción de esa condición dominarían desde sus propias costas y desde las chinas, todo el comercio del litoral y harían punto menos que imposible el paso de una escuadra de guerra, cuando se les antojara oponerse á ella.

Aún suponiendo que Inglaterra y Rusia aceptaran sin protesta esa condición, viene después la que se refiere á la alianza ofensiva y defensiva entre los dos países de raza amarilla. Y esta es, en verdad, una de aquellas que serán sin duda de las más convenientes al Japón; pero que no pueden de ninguna manera ser aceptadas por otras naciones que tienen intereses cerca de la frontera china. El Japón ha cumplido una obra verdaderamente maravillosa civilizándose en escaso tiempo; en veinte años á lo sumo ha logrado ponerse al nivel de naciones que han debido conquistar poco á poco su puesto en el mundo. Pues si en tan escaso tiempo han logrado tales resultados, si tiene la raza amarilla talento tan maravilloso de adaptación é imitación, teniendo en cuenta que China tiene más de trescientos millones de habitantes, se comprende el temor de las cancillerías. Aún cuando tardara veinte ó veinticinco años en civilizarse China como lo está el Japón actualmente, no por ello es menos fundado el recelo que se puede abrigar de que, una vez civilizados los chinos, conquistaran con la masa enorme de hombres que poseen, toda el Asia y quisieran después invadir Europa.

Ahora, tal como se hallan, sin medios de defensa y sin ejército, es factible para Rusia, Francia ó Inglaterra, rechazarlos hacia adentro de sus fronteras, solamente con las escasas fuerzas que tienen las potencias en Asia; pero una vez provistos los chinos de ferrocarriles, de armamento perfeccionado y de instrucción militar completa sus soldados, sería muy difícil detener sus invasiones. Dada la proporción de soldados que tienen Francia, Alemania y Rusia, y dada la población con que cuenta China, no es aventurado suponer que podría poner en pie de guerra de 12 á 15 millones de hombres, lo cual supone el aniquilamiento casi inmediato de todos los ejércitos que enviaran al encuentro de ese formidable. Hay, es verdad, en favor de los europeos, la superioridad de raza; pero ésta se anula casi del todo cuando se halla compensada con exceso por la superioridad del número. Matar á chinos y japoneses en cuatro ó cinco batallas aunque fueran 200.000 hombres, sería pérdida insignificante para ellos en tanto que representaría un desastre para los europeos la inutilización de la mitad siquiera.

En los comienzos de un movimiento de cualquier masa es cuando resulta fácil tarea la aniquilación de la fuerza que la anima; pero cuando el movimiento ha acelerado, entonces arrolla todos los obstáculos si no son muy potentes y acaba con cuanto se le opona. Por esto es probable que las tres naciones que citábamos el otro día, se opongan á todo convenio de alianza entre China y Japón. Es asunto de dos ó tres días saberlo.

Comentarios

Los factores que en nuestro concepto han facilitado mayormente la conclusión de la paz son desde luego el cólera, que empezaba ya á cebarse entre los ejércitos japoneses; el no querer éstos poner en peligro la gloria y las brillantes conquistas alcanzadas durante la guerra, y evitar al mismo tiempo internarse en un país demasiado extenso y tener por esta razón demasiado lejos la base de sus operaciones.

La China, por su parte, ha cedido ante la indiferencia de las grandes potencias que, por lo que se ha visto, no quieren ó no pueden entenderse en lo que á una intervención en la guerra chino japonesa se refiere. Y se comprende; ¿qué les importa á las potencias de Occidente que el poderío y la supremacía militar y política en el Asia la tengan la China ó el Japón?

Uno de los dos imperios la ha de tener, y porque sea la nación favorecida la China ó el Japón, no vale la pena de exponerse á una guerra en países tan remotos en la que habría poco que ganar y sí mucho que perder.

Desde el momento en que entre las grandes potencias de Europa y América ha habido en el conflicto chino-japonés marcado dualismo, el resultado es lógico; no meterse en nada, dejando que tirios y troyanos se arreglen solos ellos mismos, excepto en el caso de que el imperio vencedor hubiese sido demasiado exigente.

No ha sucedido así por fortuna, gracias á que el Japón, haciéndose cargo del estado de los asuntos internacionales, ha moderado sus pretensiones y demostrado al mundo que se halla á tan envidiable altura tanto en el terreno político como en el militar.

Sea lo que fuere, y suponiendo verdad lo de la conclusión de la paz, nos alegramos cordialmente de ver terminada una lucha sangrienta entre pueblos casi hermanos, por cuyo sosiego y prosperidad hacemos los más ardientes votos.

El «Reina Regente»

El Banco de Barcelona ha encabezado con diez mil pesetas una suscripción á favor de las familias de los naufragos del *Reina Regente*. El producto de la suscripción se capitalizará, destinándose los intereses á pensiones vitalicias para las personas que han quedado sin amparo ni sostenimiento á consecuencia de la catástrofe.

Ha regresado á Cádiz el vapor *Servando* de la excursión organizada por el naviero Haynes y un redactor de *La Dinastía*.

Este y el marino Sr. Céspedes aseguran que han comprobado que unos campesinos de Barbate y Tarifa vieron al *Reina Regente* que se hundió en la punta de Camarinal y Torre García, á 19 millas de Espartel y cuatro de la costa española.

Céspedes opina que estos datos podrían comprobarlos dos vapores, rastreando dicho sitio por espacio de dos días de buen tiempo y á una profundidad mínima de cien metros y máxima de ciento noventa.

Pesquisas hechas por algunos particulares agrman que vieron naufragar el *Reina Regente* á una legua de Bolonia. El barco aconchado se atravesó en el mar y este lo sepultó.

La carta que se supone de un tripulante del *Reina Regente*, y que fué hallada en Gibraltar, la recogió el almirantazgo inglés.

En Zaragoza se ha verificado una velada estudiantil á beneficio de las familias de los naufragos. El acto resultó brillante, y los productos obtenidos han sido abundantes.

Los últimos indultos

De Ultramar

Félix Sort y Luque, de veintisiete años, natural de Priego (Córdoba), soldado del regimiento de infantería de Cuba.

Estando de centinela á la puerta del calabozo del cuartel de la plaza de Baracoa en la Habana, disparó su fusil sobre un superior en 12 de Abril de 1893. En Consejo de guerra fué condenado á muerte.

Cristóbal Ros, empleado, y Juan Aumera, comerciante á cuarenta y ocho y treinta y dos años respectivamente, condenados por delito de secuestro, cometido en 14 de Enero de 1894 entre Remedios y Caibarién.

Andrés García, José García, Francisco Morales y Basilio Nájera, reos de doble homicidio por robo, cometido en Manad en 15 de Enero de 1889.

Fueron condenados á la última pena por la Audiencia de Bigán (Filipinas.)

De la Península

Tomás Barrachina, de veintidós años, soltero, sirviente, condenado á pena capital por el doble asesinato de D. Fernando Pereda y doña Carmen Loigorri, que perpetró en Barcelona el 4 de Diciembre de 1893 en la calle nueva de San Francisco.

Andrés Díaz Fernández, de veintidós años, albañil, condenado por la Audiencia de Granada, por parricidio en la persona

de Antonia Castro El delito se cometió en Huetor Vega el 2 de julio de 1893.

Lorenza Fraile, de cincuenta y nueve años; Concepción Cano Fraile, de veinticuatro; Bernardo Cano Fraile, de veintiocho; Manuel Cano Fraile, de treinta y uno; y Francisco Verdes, de veintinueve, condenados a muerte por la Audiencia de Zamora. Todos ellos son naturales de San Pedro de Ceque. El delito se cometió en la noche del 3 al 4 de Julio de 1893, en la dehesa de Bringe de Sós, y fué calificado de parricidio y asesinato por el tribunal sentenciador.

D. Pedro Martínez venía dando malos tratamientos a su esposa, Concepción Cano Fraile; y ésta con su madre y sus hermanos, concibieron la idea de matarle, encargando el hecho material a Francisco Verdes.

Y Natalio Cañas, de dieciocho años, ciego, cuyos detalles dimos cuenta ayer a nuestros lectores.

El informe favorable al indulto se fundamentó en no estar legalmente justificado en que el asesino fuese mayor de 18 años.

Los hijos de D. Amadeo

Sabido es que D. Amadeo de Saboya, ex-rey de España, dejó tres hijos varones de su matrimonio con María Victoria.

El mayor de ellos, Manuel Filiberto, duque de Aosta, nació en 1869, y tiene, por tanto, veintiseis años.

Este príncipe, que contraerá pronto matrimonio con la princesa Elena de Orleans, posee cuantiosa fortuna, pues á más de la parte que le corresponde de la herencia de su padre, heredó de su madre, como sus hermanos, bienes cuya renta anual se calcula en 200.000 francos, fortuna que se ha ido acrecentando gracias á la buena administración del príncipe.

Los tres hijos de D. Amadeo sirven en el ejército italiano.

El primogénito, ó sea el duque de Aosta, estudió en la Academia militar de Turín y continuó después, como oficial alumno, en la Escuela de Aplicación. Hoy es coronel del 5.º regimiento de artillería.

El segundo, Víctor Manuel, conde de Turín, que tiene un año menos que su hermano citado, estudió en la Escuela Militar de Módena, pasando luego á la Academia de Caballería de Pignerol. Actualmente es comandante del regimiento del Piamonte. Tiene fama de ser un excelente ginete.

El mas joven de los príncipes de Aosta, Amadeo, duque de los Abruzzos, nació en Madrid en 1873. Es el que se parece mas á su madre, de quien heredó el carácter grave y serio. Diríase que los sombríos muros de El Escorial imprimieron en su espíritu precoz melancolía. Es marino habiendo hecho sus estudios en la Academia Naval de Liorna. Hoy es teniente de navío y está embarcado en el *Cristóbal Colón*.

—Mi hermano el duque de los Abruzzos—ha dicho el conde de Turín—es el sabio de la familia; el duque de Aosta, el elegante y yo el buen mozo.

El conde de Turín es el preferido de los reyes de Italia.

El duque de Aosta fijará su residencia en Florencia, donde ha vivido durante los últimos cuatro años. Desde el cambio de capitalidad había desaparecido de Florencia la animación, el boato de las ciudades donde residen las familias reales; pero la patria del Dante reanimóse con la presencia de Manuel Filiberto de Saboya, que devolvió las apariencias de vida al viejo palacio, cuyas puertas, cinceladas por los artistas del Renacimiento, giraron sobre sus goznes para dejar el paso al joven duque.

Independiente este en su modo de ser, algo caprichoso, iba donde le guiaba su fantasía, olvidando algunas veces los deberes que su cualidad, de príncipe de la sangre le imponía con respecto á los altos personajes del país y desairando también, hasta cierto punto, por una mujer hermosa, á las damas de la reina Margarita que residían en Florencia. Mas, á pesar de estos defectos, el príncipe gozaba indiscutible popularidad. Se le vió durante algún tiempo concurrir asiduamente á la casa de una alta beldad florentina, inaccesible hasta entonces á todos los homenajes del amor; pero él afirmaba con tanta sinceridad que la adoraba como se adora á la Virgen María, que los mas excélticos renunciaron á toda suposición en contrario.

El duque y la duquesa de Aosta encontrarán, pues, al establecerse en Florencia, preparado el terreno para una entusiasta acogida.

El yate mayor del mundo

El domingo último se botó en Copenhague el yate imperial ruso *Standart*, que es el mayor del mundo.

El coste de este barco es de 10 millones de francos; tiene 425 pies de largo, y sus máquinas representan 11.000 caballos de vapor.

La botadura revistió gran pompa, asistiendo á ella la familia real de Dinamarca los ministros, el cuerpo diplomático, los dignatarios de la corte, los oficiales del ejército y de la marina, altos funcionarios civi-

les y un público inmenso, invitado por la legación rusa.

Para la botadura se tropezó con la dificultad de que toda la bahía de Copenhague y hasta el puerto estaban helados y fué preciso que gran número de obreros se dedicase á romper el hielo para abrir camino al nuevo buque.

Este yate no estará acabado por completo hasta la primavera de 1896. Lo mandará el capitán de fragata barón Friedrichsz, amigo íntimo del difunto czar Alejandro.

Cuentos ajenos

La limosna

En aquellos tiempos, era Nicolás Nerli uno de los más afamados banqueros de la noble ciudad de Florencia.

Trabajaba sin descanso desde la mañana hasta la noche y prestaba dinero al emperador y al Papa, con la particularidad de que no se lo prestaba al diablo, porque temía siempre hacer malos negocios con el rey de las tinieblas.

Nicolás Nerli era audaz y desconfiado y había adquirido grandes riquezas á costa de no pocos infelices, por cuyo motivo vivía en un palacio en el que la luz que Dios creó penetraba tan solo por estrechísimas ventanas.

Ya se sabe que la morada de algunos ricos debe de ser como una ciudadela y que los poseedores de fortunas mal adquiridas están en el caso de defender por la fuerza lo que han logrado acumular por la astucia.

Sin embargo, Nicolás Nerli hacía gala de su riqueza por medio de fundaciones piadosas de verdadera importancia.

Había erigido extramuros un hospital, cuyo friso, esculpido y pintado, representaba las más honrosas acciones de su vida.

Además, en muestra de gratitud por el dinero que había dado para la terminación de Santa María la Nueva, su retrato figuraba en el coro de la iglesia.

Era aquel hombre uno de los primeros ciudadanos de la República y en nada había disminuido en la opinión de los magistrados la estima que á sus ojos se había conquistado por medio de sus grandes riquezas.

Al regresar un día á su palacio más tarde que de costumbre, vióse rodeado por un numeroso grupo de pobres medio desnudos que le tendían la mano.

Nicolás Nerli procuró alejarlos, apelando á ciertas palabras duras; pero los mendigos, acosados por el hambre, le estrecharon en un círculo y le pidieron pan con voz doliente y llorosa.

El banquero se bajaba ya para coger unas cuantas piedras, cuando vió venir á uno de sus criados, que llevaba en la cabeza una cesta de panes destinados á los dependientes de su casa.

Llamó al criado y repartió los panes entre los pobres. Después entró en su palacio, se acostó y se durmió profundamente.

En su sueño creyó que era víctima de un ataque apoplético, y vió junto al lecho á San Miguel, iluminado por una claridad que de su cuerpo salía.

El arcángel, con sus balanzas en la mano, cargaba los platillos.

Al reconocer Nicolás Nerli en el lado que más pesaba las innumerables joyas que le habían sido entregadas en prenda y el dinero reunido, gracias al fraude y á la usura, comprendió que iba á morir y que San Miguel le ajustaba las cuentas en aquel momento.

Atento y receloso exclamó al fin Nicolás Nerli:

—Señor, si colocáis en un platillo todas mis ganancias, hácedme la merced de colocar en la otra mis buenas obras. No os olvidéis sobre todo, de la cúpula de Santa María la Nueva, ni del hospital que tanto dinero me costó.

—No temas que sea injusto, Nicolás—contestó el arcángel.—Todo lo tendré presente.

Y con sus gloriosas manos colocó en el platillo descargado la cúpula de Santa María y el hospital con su friso esculpido y pintado. Pero el platillo no bajaba.

El banquero estaba sumamente inquieto.

—Señor San Miguel—repuso—buscad algo más todavía. No habeis puesto en el platillo ni la pila bautismal de San Juan ni el púlpito de San Andrés, donde está representado al natural el bautismo de Jesucristo. Es ésta una obra que me costó un dínaral.

El arcángel colocó el púlpito y la pila encima del hospital en el platillo, que permanecía sin bajar.

En frente de Nicolás Nerli estaba inundada de un sudor frío.

—Señor arcángel—preguntó el banquero—¿estáis seguro de que vuestras balanzas son de buena ley?

San Miguel le contestó riendo que eran inmejorables.

—¿Cómo!—suspiró Nicolás, lívido de terror—¿no pesan más mis buenas acciones?

—Ya lo ves—dijo el arcángel—hasta ahora, el peso de tus iniquidades supera al de tus buenas obras.

—Según eso—exclamó el florentino—iré en derechura al infierno.

—No te alarmes todavía, Nicolás—repuso el pesador celeste—aún no hemos concluido.

Y el bienaventurado San Miguel cogió los panes que el banquero había dado el día anterior á los pobres. Los puso en el platillo de las buenas obras, que bajó al instante, mientras el otro subía, y los dos platillos quedaron en el fiel de la balanza.

El banquero no daba crédito á lo que sus ojos veían, y entonces el glorioso arcángel le dijo:

—Ya lo ves, Nicolás; no sirves ni para el cielo ni para el infierno. Vuelve á Florencia, multiplica en la ciudad la limosna de tus panes, de noche, por tu propia mano, y sin que nadie te vea, y lograrás salvarte.

La misericordia de Dios es infinita y es capaz hasta de salvar á un rico.

Nicolás Nerli se despertó de pronto. Resolvió seguir el consejo del arcángel y aumentar su caridad, para entrar en el reino de los cielos.

Durante los tres años que pasó en la tierra, después de su primera muerte, fué piadoso con los desgraciados y gran amigo de hacer limosnas.—ANATOLIO FRANCE.

Nuestra isla del Peregil

Desde los primeros días de Diciembre hasta estas fechas las costas del Estrecho de Gibraltar sufren los efectos del invierno más crudo que se recuerda. Como los oasis en el desierto, de vez en cuando luce el cielo las galas de la paz y los revueltos mares sofocan su soberbia. Aprovechar un día bueno para dirigirse á la isla del Peregil era necesario, ya que el *El Liberal*, con empeño digno de tan alta empresa, ha mantenido latente la sinrazón del olvido en que tienen los Gobiernos á esta isla, trozo indiscutible de nuestros dominios. Después de haber publicado este diario un plano y curiosas noticias de dicha isla, falta hacia ir allí, verla y hablar luego de aquello.

Ahora, precisamente en estos días, se han cruzado telegramas entre España y Marruecos con motivo de los asuntos anglo-marroquíes de la factoría inglesa de Cabo Juby, y como consecuencia se ha pensado en la suerte de las antiguas islas Afortunadas, florón riquísimo, limpio, brillante de nuestras posesiones ultramarinas. El asunto de la isla de Peregil ha quedado en silencio, y hora es de removerlo, cuando es jefe del actual Gobierno un hombre de la ciencia de Cánovas, autor de los *Apuntes para la historia de Marruecos*, sabio ilustre que en cuestiones internacionales sabe también dejar tan alto como lo merece nuestra bandera. Yo no diré que hoy ocurra algo; pero si digo que esa isla nuestra en manos de Marruecos puede constituir un peligro muy grande y un trastorno fatal para los intereses españoles, el posible día que la isla pase á poder de cualquiera potencia europea.

Hasta que se monta la Punta Leona no se encuentra la isla del Peregil. En el centro de la bahía de Almansa se eleva sobre las aguas, y á cien metros de distancia si quisiera se ve, porque la considerable altura de la costa y el color, que es igual de isla y litoral, confunden el todo en un enorme pedasco confuciente, que semeja avanzar hacia el centro de Marruecos y cuyo final no lo alcanza la vista. La parte de isla que dá al Estrecho avanza en alto por Oeste y se hunde por la cara de Levante, en rápida depresión primero y después formando una cueva muy grande, á modo de ancha mina destrozada en su cabeza. Por el Sur es un tajo perfectamente igual al tajo que en la costa se alza, y forma un canal de escásima anchura, que por un sitio es muy profundo y por el otro permite á pie enjuto la comunicación entre isla y tierra; tanto es así, que los moros se trasladan de uno á otro lugar alzándose los jaiques y chilabas sin que el agua pase de las rodillas. La isla está cubierta de espesa verdura y de lentiscos. Como la isla es muy pequeña y la piedra viva no sostiene ni un palmo de tierra, no hay vegetación frondosa, que aun de otro modo los fuertes vendables que allí cargan lo impedirían. La cueva aludida presenta por su situación facilidad para rellenarla en parte y construir una escalinata ó rampa, que muriendo en el nivel del mar, sirviera de embarcadero. La parte alta del Oeste está pidiendo un faro, como el que se proyectó en fecha lejana, cuando los kabileños fronterizos dijeron *esto es mío*, arrancaron la señal puesta por los españoles y se convencieron, ante nuestro silencio, de que aquél importante pedasco es de ellos, ¡y tenían razón! Si no se ha reclamado la faja de terreno que marcan los límites de la paz de Wad Rás, menos se podía pedir la isla, cuando ésta se halla junto al mismo trozo que graciosamente pusimos en manos de los astutos angherinos...

—¿Habéis visto por aquí restos del *Reina Regente*?—pregunté en primer lugar al guardia, que tendido en el suelo, jugaba con su espingarda.

—Nada. No se ha visto nada. Solo sabemos lo que se dice en Tánger.

—¿Estas maderas y piedras amontanadas, para qué son?

—Nos han dicho que el sultán, mi señor, va á construir un cuartel.

Desde la isla se ve perfectamente la plaza de Tarifa, se distingue muy claro la bahía de Algeciras y el Peñón de Gibraltar. Colocada precisamente en la boca occidental del Estrecho, domina un ancho radio, y al abrigo del monte vecino ocúltase á la vista del navegante, como el centinela que desde la trinchera espía los movimientos de su enemigo.

Combinadas las plazas de Tarifa y Ceuta con la isla del Peregil, la luz natural presenta á la razón un lugar inexpugnable, cuyas fortificaciones influirían mucho en el dominio de las aguas del Estrecho...

FELIPE RIZZO Y ALMELA.

Noticias

Han sido declaradas limpias las procedencias de Amoy y Amuy (China).

Debido á los solícitos cuidados que se le prestan, se halla bastante mejorando de la herida que recibió en la plaza de toros de Barcelona Juan Recaséns, confiándose en salvarle si no sobreviene alguna complicación.

Visitaron al herido el gobernador civil, el alcalde señor Rius y Badía y los jefes de la guardia civil de aquella comandancia.

El gobierno italiano parece resuelto á dar mayores proporciones á la guerra de Africa, enviando al efecto de Massuah todos los refuerzos necesarios con objeto de afianzar la influencia de Italia en la Etiopía.

Dicen de Viena que la archiduquesa Othon ha dado á luz felizmente un niño.

Se ha aplazado hasta el 27 del corriente el embarque en Barcelona del segundo batallón provisión de Puerto Rico, habiéndose ordenado que las clases y reclutas del mismo, que se hallaban alojados en el cuartel de Jaime I, así como los que deben llegar de Valencia, pasen al castillo de Montjuich.

Hace unos días dimos cuenta de que habían aparecido en París los cadáveres de dos niñas ahogadas víctimas de un verdadero drama, de los que por desgracia frecuentemente origina la miseria.

La policía se propuso averiguar los autores del crimen y conseguida la identificación de los cadáveres se vino á sacar en consecuencia que la madre de las víctimas era una mujer llamada de apellido Rouseau y su amante Guillant, á juzgar por las declaraciones de otras niñas que aseguraban estar penetradas del crimen y conocer á su víctimas.

La citada Rouseau ignoraba todo lo que en torno suyo se estaba cerniendo; cuando lo supo, la emoción que experimentó fué terrible.

La policía, persuadida de que había logrado el hilo del crimen, se ocupó sobre todo en descubrir y coger á Guillant, lo que consiguieron cuando tranquilamente ocupaba en descargar un barco.

Cuando concluyó esta tarea le llevaron amarrado los agentes hasta su domicilio, calle de Barrey, núm. 5, y allí, ¡oh sorpresa judicial! se encontraron á la Sra. Rouseau y á sus dos hijas que, como es de suponer, no se hallaban muertas, sino vivas y muy vivas.

Los policías, *sin salir de su apoteosis* condujeron al pseudo-matrimonio y á las niñas ante el jefe de seguridad, M. Cochefert, quien, sin duda para indemnizarles del susto y las molestias consiguientes, les hizo servir una abundante comida, y les dió una buena cantidad en metálico para que pudieran atender á sus más apremiantes necesidades.

En vista de este fracaso, los agentes se han echado á descubrir, con más fortuna si les es posible, á los autores del doble crimen en cuestión.

Ha venido á aclarar algo el problema del descubrimiento de que las víctimas llevaban trajes procedentes del asilo de la calle de Saint-Jacques, lo cual hace suponer que la madre de aquéllas fué socorrida en él, y este ya es un dato importante para el descubrimiento del crimen.

La prensa hace con este motivo serias reflexiones acerca de la constitución de la policía en la nación vecina y se lamenta de que gentes pacíficas sufran las molestias consiguientes á los repetidos errores policíacos.

En Casabonela (Malaga) un enorme bloque de la montaña que domina el pueblo se hundió, destrozando una casa. La montaña amenaza desplomarse. El vecindario está consternado.

En el teatro Lírico de Milán, se ha representado la ópera *Lakmé*, cantando la parte de protagonista la eminente diva española Josefina Huguet.

Antes de levantarse el telón cantó la diva artista, acompañada de arpa, el aria de introducción de la obra, obteniendo una ovación entusiasta.

En el resto de la obra recibió la Sra. Huguet distintas ovaciones, tan merecidas como entusiastas, especialmente en los *duetos* con el tenor y en la gran aria de las capillas.

Las aclamaciones del público á la celebrada artista fueron imponentes durante la representación de la obra.

La prensa unánime tributa grandes elogios á la Sra. Huguet, y dice que desde hace muchos años no se ha oído en Milán una soprano ligera tan notable.

El maestro Sonzogno ha hecho ventajosas proposiciones á la Sra. Huguet para cantar durante el próximo invierno en el Gran Teatro de la Scala.

Por consecuencia de haberse, inesperada y repentinamente, separado el señor Cepillo de la compañía que dirige el señor Mario, éste, que se halla en Murcia, ha resuelto no sustituir á aquel actor hasta llegar á Barcelona, que será el 1.º del próximo mes de Junio.

Entonces comenzará á actuar en dicha compañía Donato Jiménez. Y hasta dicha fecha procurará representar obras en que no tenga el señor Cepillo intervención, ó en que pueda ser fácilmente sustituido por algún otro actor de la misma compañía.

En Granada ha sido capturado un individuo que hacia tiempo venía cometiendo pequeños robos en un comercio de aquella capital.

Apostados en el interior del establecimiento dos guardias de la benemérita, lograron sorprender al ladrón en el momento de abrir la caja de fondos del comercio.

Interrogado por los guardias, manifestó que se llamaba Nicolás Martos López, que era de oficio sombrerero, y que la circunstancia de haberse quedado sin trabajo, le había sugerido la idea del robo.

En su domicilio le han encontrado 1.920 pesetas en plata y billetes.

La cantidad robada asciende á 5.000.

En Vigo ha sido envenenado por equivocación un sujeto á quien quiso servirle para reanimarle una copa de Jerez, propinándole, en lugar de vino, ácido fénico. El infeliz sucumbió á los pocos momentos.

En Lobos (Granada), se ha descubierto un espantoso crimen, cometido, según parece, por un muchacho imbécil de 18 años de edad.

Entre montones de estiércol fué hallado hace unos días el medio cuerpo inferior de una mujer, y suponiendo que pudiera relacionarse este hallazgo, con la desaparición de la madre del tonto, interrogó á éste el juez.

El muchacho, que al punto negó, pareció al cabo tomar una resolución determinación é hizo seña al juez de que le siguiera á las habitaciones interiores de la casa.

Ha zarpado de Santander el trasatlántico Antonio López, conduciendo novecientos hombres á la gran Antilla.

Dicho vapor tocará en Puerto Rico, en donde recibirá órdenes del Gobierno respecto al punto donde aquéllas han de desembarcar.

Dicen de Melilla que en la última feria celebrada en aquel campo, surgió una riña entre las kábilas, resultando varios muertos y heridos. Motivó la reyerta el reparto de una multa impuesta á los agresores.

En Málaga se agita la idea de solicitar la construcción de una fábrica de tabacos.

Dicen de Vallés que el mercado de vinos sufre una paralización casi absoluta, habiéndose encallado la activa extracción de vinos blancos, cuyos precios quedan por este motivo con tendencia desfavorable.

El tonto se dirigió á una despensa, en la cual había una gran tinaja enclavada en el suelo; se dirigió á dicha tinaja, la destapó y metió la mano en ella y sacó, asiéndola por los cabellos, la cabeza y la parte superior del tronco del cadáver.

El tonto se confesó autor del crimen, diciendo que había dado muerte á su madre en previsión de que falleciera de muerte natural y para ahorrarse los gastos de entierro, que, asesinandola, no tendría que satisfacer. Después dijo que el móvil del crimen había sido el despecho, porque no le daba de comer lo que él quería.

Añadió que, consumado el crimen y para mejor ocultarlo, dividió á hachazos en dos partes el cadáver, enterrando la mitad en el estiércol y la otra en la tinaja.

El tonto ha ingresado en la cárcel, donde no da muestras de arrepentimiento.

Dicen de Algeciras que los tres carabineros que fueron sorprendidos y secuestrados por un convoy de contrabandistas, el 10 del actual, en los bosques de Castellar, han sido rescatados por una partida de diez carabineros, de la misma compañía que aquéllos, batiendo al convoy en la Sierra de Cámara.

De los contrabandistas, uno quedó muerto y otro herido de gravedad, aprehendiendo los carabineros un caballo, seis bultos de contrabando, algunas armas y otros efectos.

Los orleanistas franceses han celebrado una reunión en un conocido hotel de la rue Saint-Germain, para acordar el regalo que han de hacer á la princesa Elena con motivo de sus bodas.

Se ha iniciado una suscripción, que en el acto llegó á muchos miles de francos, suscripción que continuará abierta durante una semana, y parece que el regalo consistirá en una riviére de brillantes, en la cual ha de emplearse todo el producto de la suscripción.

Comunican de Fort Dallas, Texas, que acaba de morir allí una mujer de color, llamada Julia Thompson, quien pretendía haber vivido ciento cincuenta y nueve años cifra que pasa los límites de lo desconocido.

Hablaba con perfecta lucidez de hechos reales y muy lejanos, y aseguraba recordar las batallas de la revolución, alguno de cuyos episodios había presenciado.

Días pasados y cuando era mayor la afluencia de público en el campo de Marte, en París, escapáronse dos panteras negras de una colección zoológica.

Una de ellas después de atravesar por entre un grupo de personas, se arrojó sobre un joven, causándole gravísimas heridas. La otra fiera hizo presa en un perro, al que destruyó por completo.

Asegura un periódico de París que para fin de año cada cuerpo de ejército podrá disponer, para su exclusivo servicio de una

línea férrea de doble vía, con objeto de que puedan ser transportadas las tropas sin los embarazos y dificultades de ahora á fronteira del Este.

Actualmente están en construcción las correspondientes á cinco cuerpos de ejército.

Estas líneas son, según el indicado periódico, de un interés capital, mientras las demás son de interés local, las cuales aseguran, no obstante el transporte rápido de tropas á los centros del interior, para acudir, en caso de necesidad, á los puntos amenazados de una invasión extranjera.

Cuando pasaba en Jerez la noche del miércoles Santo, la procesión del descendimiento por el Angostills que comunica con la plaza de Escribanos, se desprendió un balcón, en que se hallaban varias señoras, cayendo de considerable altura una de ellas.

Las demás quedaron agarradas á los hierros, dando gritos y ayes de espanto.

Por fortuna, la primera llamada D.^a Ana Guerrero Martín, no llegó al suelo, sino que cayó sobre un grupo de cofrades que acompañaban á la procesión, debiéndose á este hecho que se salvara.

Para auxiliar á las otras, que por momentos se desmayaban, varios individuos formaron con sus cuerpos una escala hasta llegar á la altura del balcón, y lograron descender sin peligro á dos de las atribuladas mujeres.

Las demás fueron descolgadas, con grave exposición, por las ventanas inmediatas.

Un niño á quien alcanzaron algunos ladrillos desprendidos, resultó con varias heridas.

Mientras hacían estación las cofradías de la madrugada del Viernes Santo en Sevilla, un inglés dió la nota cómica en la calle de las Serpes, arrojando monedas á los muchachos, con lo que el fervoroso recogimiento se tornó en la más franca alegría.

De la provincia

Maria.—En una casa sita en el Rafal Roig de este término se ha cometido una doble felonía que los tribunales sabrán castigar como se merece.

Mientras sus dueños estaban ausentes penetró alguien en la casa por un agujero que existe en la parte inferior de una puerta trasera, y una vez dentro se apoderó de un cajoncito que sostenía alhajas y con estas se llevó varios otros objetos incluso una buena partida de trigo; lo cual que el ladrón se supone salió por una ventana puesto que los barrotés de hierro de la misma aparecieron torcidos en sentido de dejar paso ó hueco suficiente.

Y por si ese delito no bastaba prendió fuego á la casa, quemándose cuanto había en el cuarto dormitorio y acabando por desplomarse el techo del mismo.

Se ignora á cuanto puede ascender el daño. Eso cuidarán de averiguarlo los tribunales que ya entiende en el asunto, teniendo á su disposición un individuo joven, que por sospechoso fué detenido por la guardia civil.

Crónica Local

Ayer mañana, una comisión del Ayuntamiento de esta capital precedida de guardia montada y sus maceros y Maestro de ceremonias fué á visitar al nuevo Gobernador.

Igualmente han visitado al Sr. Beranger el M. I. Sr. D. Enrique Reig, Provisor y Vicario General de la Diócesis, en nombre del Prelado; y el M. I. Sr. D. Matias Compañy, en representación del Cabildo Catedral.

Hace dos días que llueve á intervalos y la temperatura ha refrescado.

Eso que puede ser muy bueno para los campos, da malos resultados para la salud pública, después de días tan calurosos como fueron los anteriores.

Un colega da la voz de alerta á los lectores—y á ella unimos la nuestra—para que no se dejen engañar por ciertos sujetos ambulantes que disfrazados de marinos ingleses, expenden géneros para caballero, vendiéndolos como paños extranjeros cuando en realidad solo ofrecen las ventajas de resultar más caros y peores que los que se expenden en las tiendas.

A las ocho ha echado anclas en nuestra bahía el vapor trasatlántico Miguel M. Pinillos, cuya consignación está á cargo de los Sres. Martínez y Planas.

Esta tarde después de haber tomado un resto de carga que ya tiene preparada y algunos pasajeros, hará rumbo á las Antillas.

Ayer se recibió por telégrafo la noticia de haber fallecido repentina-

mente en Mahón el teniente del ejército D. Sebastián Bestard y Bauzá, quien después de estar durante muchos años en situación de reemplazo había sido incorporado recientemente al ejército activo, siendo destinado á la vecina isla para lo cual salió hace pocas semanas. Seále la tierra leve.

Nos asociamos al dolor de la familia del finado.

Ha fallecido D. José Moll y Alemañy uno de los más asiduos y laboriosos operarios que desde la inauguración de nuestra línea férrea venía prestando en ella sus servicios, en concepto de contra maestre de talleres.

Descanse en paz.

Hemos oído quejas sobre la manera como se producen algunos carabinieri de los que prestan servicio en los puestos de esta ciudad, con respecto de las señoras; y tenemos la seguridad de que no será porque los jefes no pongan de su parte cuanto pueden para hacerles comprender que el cumplimiento del deber no está reñido con las buenas formas y que vienen obligada á guardarlas.

Pero, ¿quién es capaz de contener en sus infulas al que vestido de uniforme se cree ser omnipotente!

Se nos dice que se está organizando una novillada en nuestro circo taurino y en la que tomarán parte varios aplaudidos diestros.

Frente al fielato del Muelle y dando la vuelta por el camino de Ronda se está abriendo una zanja para colocar ancha tubería del gas.

Durante el mes de Febrero se invirtieron en obras provinciales hechas por administración las siguientes cantidades:

En la casa Palacio	189/30
En la casa Misericordia	133/32
En el Hospital	358/63
En la Inclusa	6/35
Total	687/31

Sabemos que en la Sociedad La Constancia el domingo próximo se empezará una serie de funciones dramáticas por la compañía de aficionados que dirige don Bernardo Manera.

Dice El Diario que se está instruyendo causa criminal sobre los desórdenes ocurridos el lunes último en la Plaza de Cort y en la plazuela de Truyols.

A las dos de esta tarde es esperado el vapor-correo de Alicante.

El vaporcito Cabrera salió ayer con rumbo á la isla de su nombre.

Con grande solemnidad y bajo palio fué llevada la Sagrada Historia, como viático á la calle de Mezquida, al comandante retirado Sr. Maroto, acompañando al Santísimo multitud de fieles y sus dos hijos militares y la música de Capilla del Real Palacio cedida para mayor lucimiento del acto por el dignísimo y abnegado Sr. Tolará, que tanto se desvela para el bien y esplendor del divino culto.

Por primera vez en esta temporada se representó anoche en el Teatro Circo la hermosa opereta en dos actos Mam' zelle Nitouche, cuya parte de protagonista estaba á cargo de doña Sofia Romero.

La interpretación fué esmeradísima por todos los artistas que en ella tomaron parte, presentándose la obra con nuevos y bien señalados detalles no conocidos aun por nuestro público.

La Sra. Romero alcanzó una ovación entusiasta, teniendo que repetir en medio de general y espontáneo aplauso los couplets del primer acto y la retreta del segundo.

El distinguido público que anoche acudió á la representación de Nitouche, pudo convencerse que la señora Romero es sin disputa una de las mejores artistas que pisan las tablas del teatro chico.

Hoy no hay función; mañana estreno de Las Amapolas.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer el siguiente:
Entradas: 4 varones
Salidas: 2 »
Fallecidos: 2 hembras.

Estudio Clínico de la «Emulsión de Scott» en el Hospital Provincial de Madrid

Los que suscriben, profesores en el Hospital Provincial de Madrid, comisionados por el Excmo. Decano de la Beneficencia Provincial para el estudio clínico de los efectos de la «Emulsión Scott» CERTIFICAMOS: que habiendo curado en varios casos de escrofulismo en sus diversas manifestaciones, y lesiones óseas, úlceras supurantes, etc., etc., han comprobado sus efectos tónicos y reconstituyentes en alto grado. Que es una preparación de gran valor terapéutico, fácil de tomar por los enfermos y perfectamente tolerable por su aparato digestivo, por lo cual la conceptuamos de gran utilidad en los estados de debilidad orgánica por las causas anteriormente expuestas. —Y para los efectos consiguientes firmamos la presente en Madrid á 16 de mayo 1887.

Dr. Antonio Alcaide de la Peña.
Dr. Juan Manuel Ramos.
Dr. B. Hernández Briz.
Ess copia de sus respectivos originales, que obran en el expediente de se razón en los archivos de esta Excmo. Diputación, la que expido en cumplimiento de lo acordado como Secetario de esta Corporación. Madrid 26 mayo 1888.
D. C. PIZZI, Secretario.

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA
La Junta municipal de esta Ciudad se reunirá en 2.^a convocatoria en esta Casa Consistorial á las doce de la tarde del próximo lunes 22 del corriente al objeto de discutir y aprobar en su caso el Proyecto de Presupuesto ordinario del Ayuntamiento para el próximo año de 1895-96.

Y discutir y aprobar las condiciones de la subasta del Pabellon de esta Casa Consistorial lindante con la plaza de Santa Eulalia que fija su pago dentro el ejercicio de tres presupuestos.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.
Palma 19 Abril de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
Santa Inés de Monte-Policiano virgen.
CULTOS SAGRADOS
Mañana 20
En San Antonio de Padua, empiezan cuarenta horas dedicadas á la Divina Pastora.

Sección Comercial

MERCADOS
Precios corrientes en el Mercado de Inca
Dia 18 de Abril de 1895

Almendrón	de	á	ptas. qq.
Trigo	13'	13'50	c.
Candeal	13'	13'50	
Cebada del país	6'50	7'	
Id. forastera	6'	6'50	
Avena del país	5'50	6'	
Id. forastera	5'	5'50	
Habas para cocer	16'	17'	
Id. ordinarias	13'	13'50	
Id. para ganado	12'	12'50	
Garbanzos	16'	17'	
Habichuelas blancas	28'	29'	
Id. negras	31'	32'	
Frijoles	29'	30'	
Maiz	12'	12'50	
Higos pasos			
Cerdos cebados			@

ULTIMAS COTIZACIONES
VALORES LOCALES

Palma	Crédito Balear	95'
	Cambio Mallorca	50'
	Fomento Agrícola	62'
	Ferro-Carriles de Mall.	53'
	Alumbrado por Gas	115'
	Salinas de Ibiza	
	La General Mallorquina	70'
	Bonos Municipales	30'
	La Islaña Meritima	51'
	Banco de Sóller	

VALORES PÚBLICOS

Madrid	4 p.8 int. perpétuo	72'55
	4 p.8 amortizable	82'
	Cubas (86)	106'40
	Banco de España	385'50
	Tabacos	190'50
	Libras	
	Francos	11'40
	4 p.8 interior	72'17
	4 p.8 exterior	82'45
	4 p.8 amort.	
	Cubas (86)	106'12
Barcelona	Coloniales	
	Norte de España	25'
	Francia	23'20
	Madrid	
	Paris	74'34
	Renta francesa	
	Londres	

VIGIA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ
AYER 18 DE ABRIL
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera cubierta y cae ligera llovizna; horizontes cargados; viento S.O. muy flojo y la mar tranquila.
A la puesta del sol: atmósfera nubosa, llueve por el E.; horizontes claros, densas nieblas cubren los montes del N.; viento S.O. muy débil y la mar con bajo oleaje del viento y blanca.
Entradas: El vapor de guerra Vulcano.
Salidas: El vapor-correo Cabrera.
No queda ningun buque á la vista.

HOY 19

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
 Al orto: atmósfera cubierta y llovizna; horizontes cerrados; viento O. flojo y la mar con oleaje del S.O. y rizada del viento.
 Entradas: El vapor *Nuevo Mahón* y el pailebot *Paulita*.
 Salidas: Ninguna.
 Recala del O. el trasatlántico *Miguel M. Píllilos*.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica
 El «Panamá» llegó a la Habana el 15, de Nueva York.
 El «Ciudad Condal» llegó a Nueva York el 15 procedente de la Habana.
 El «Habana» salió de La Guayra el 15 para Colón.
 El «Ciudad de Cádiz» salió de Puerto Rico el 15 para la Habana.
 El «Méjico» salió de Puerto Rico el 15 para Ponce.
 El «Buenos Aires» salió de Puerto Rico el 15 para Cádiz.

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 15 Marzo de 1895
 De Palma a Manacor y La Puebla—8'3 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.
 De Manacor a Palma y La Puebla—6, 11'30 (mixto) mañana y 5'30 tarde.
 De La Puebla a Palma y Manacor—6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENÍNSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos a las siete de la tarde.
 De Alicante para Ibiza y Palma los lunes a las doce de la mañana.
 De Barcelona para Palma los martes a las siete de la tarde.
 De Barcelona para Alcudia los miércoles a las siete de la tarde.
 De Valencia para Ibiza y Palma los jueves a las seis de la tarde.
 De Barcelona para Palma los viernes a las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENÍNSULA

De Alcudia para Barcelona los domingos a las cinco de la tarde.
 De Sóller para Barcelona los lunes a las siete de la tarde.
 De Palma para Barcelona los martes a las cinco de la tarde.
 De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles a las nueve de la mañana.
 De Palma para Barcelona los viernes a las cinco de la tarde.
 De Palma para Ibiza y Alicante los sábados a las nueve de la mañana.

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados a las cinco de la tarde.
 Salida de Mahón para Palma los martes a las cinco de la tarde.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Disturbios en China

Madrid 18 a las 8 n.
 Empiezan a notarse graves turbulencias en las provincias chinas con motivo de la paz firmada con el Japón.
 El disgusto es general por no haber satisfecho al pueblo chino las condiciones del tratado, que considera humillantes.
 Se hace de cada día más necesaria la intervención de las potencias europeas.

Querrela.—La suscripción.

Madrid 18 a las 8 n.
 La *Correspondencia de España* se querrellará contra D.ª Emilia Pardo Bazán (*).
 S. M. la Reina ha encabezado con 10,000 pesetas la suscripción en favor de los naufragos del crucero.
 Muchas corporaciones imitando la conducta nobilísima de S. M., aumentarán la lista de los donativos.

Noticias de Cuba.—La opinión del general.

Madrid 19 a las 8 n.
 El general Martínez Campos telegrafía al Gobierno en términos muy optimistas, respecto de la insurrección.
 Ha dividido en tres zonas el departamento insurreccionado, en las cuales operarán los generales Garnich, Suarez Valdés y Salcedo respectivamente.
 Considera el general en jefe desorganizados a los separatistas, digan lo que quieran los propagandistas norteamericanos.
 Cree que le bastarán las fuerzas actuales para dominar en breve tiempo la insurrección.
 Ha destinado los voluntarios cubanos a la defensa de las ciudades.

(*). No dice por qué el telegrama.—N. de la R.

En el Congreso

Madrid 18 a las 8 n.
 En el Congreso ha continuado la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.
 Se ha suscitado una empeñada controversia entre los Sres. Salmerón y Barrionuevo discutiendo las relaciones entre la Iglesia y el Estado.
 Continúa el obstruccionismo.

Los silvelistas contentos

Madrid 18 a las 8 n.
 Los silvelistas se muestran contentísimos de los resultados de su campaña electoral.
 Dicen que reciben numerosas y muy valiosas adhesiones de sus amigos.
 Añaden que están esperanzados sino de triunfar por completo, de causar grandes perjuicios políticos a los canovistas.

Incendio.—Un acta

Madrid 18 a las 8 n.
 En Tatay (Filipinas) se han incendiado dos mil casas.
 Han ocurrido varias desgracias.
 Se hace necesario el envío de urgentes socorros.

La cuestión suscitada entre los directores de *El Nacional* y *El Tiempo* se ha zanjado por medio de un acta.

Materiales.—Comisión

Madrid 18 a las 9'30 n.
 S. M. la Reina ha firmado la autorización para adquisición de materiales con destino a la Comandancia de Ingenieros de Palma.
 El Congreso ha elegido la comisión que dictamine en el proyecto de conceder pagas extraordinarias a las familias de los tripulantes del *Reina Regente*.

Nuevo secretario.—Al silvelismo.

Madrid 19 a las 1'30 m.
 Ha sido declarado cesante al secretario del Gobierno civil de Baleares Sr. González Atané.
 Le sustituye D. Tirso Alonso.
 Parece que se confirma la noticia

de pasarse los conservadores barceloneses el silvelismo.

Maura en el Congreso

Madrid 19 a las 4'25 m.
 Al final del debate del Congreso, intervino el Sr. Maura en la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.
 El diputado mallorquin impugnó elocuentemente el discurso del señor Salmerón, é hizo una brillante defensa de los artículos combatidos por el jefe republicano.
 Afirmó con muchos datos el señor Maura que el crédito del presupuesto, para atenciones del clero, se ajusta perfectamente al Concordato.

Un desembarco.—Las potencias en el Japón.

Madrid 19 a las 4'25 m.
 Telegrafía el general Arderius diciendo que los cabecillas Martí y Gomez, han desembarcado, acompañados de siete individuos más, en Cayo Bato, frente a Baracoa.
 Probablemente Inglaterra y Rusia pedirán una revisión del tratado de paz chino-japonés.

Bomba y colisión

Madrid 19 a las 4'25 m.
 En Briets (?) ha estallado una bomba sin consecuencias.
 Ha ocurrido una colisión, en Viena entre una bandada de huelguistas y la policía resultando varios heridos.

Otra victoria

Madrid 19 a las 4'50 m.
 Un telegrama de Cuba, que acaba de recibirse, anuncia que la columna que manda el general Garrich ha derrotado a la partida insurrecta del cabecilla Pérez.
 No dá más detalles.

CAFÉ "MOKA" LEJÍTIMO

Se expende diariamente en la antigua casa LLOFRIU.

San Nicolás, 46.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
 Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 El 5 de Abril de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, y Veracruz.
 Solo se admite carga hasta el día 2.
 El 20 de Abril de Santander, vapor ANTONIO LOPEZ, para Coruña, Habana y Veracruz.
 El 25 de Abril de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor SANTO DOMINGO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados-Unidos.
 Solo se admite carga hasta el 22.
Línea Comercial de Puerto-Rico.—El 5 de Abril de Santander y el 7 de Vigo vapor SAN AGUSTIN, para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, México, Costafirme y Pacífico.
Línea de Filipinas.—El 26 Abril de Barcelona, el vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
 No se admite carga la víspera de la salida.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18 de cada mes de Barcelona, el vapor RABAT, capitán Musiedas, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.
 Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS
 al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS 16 años de éxito. Premiadas con medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre sus similares.—Frasco, 14 reales.—FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL PINO, N.º 6.—BARCELONA y principales de España y América

Vapores Trasatlánticos DE F. PRATS Y C.ª



VIAJE DIRECTO
 Para Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua y Caibarien saldrá el 25 del actual el veloz vapor

« PUERTO-RICO »
 admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
 PARA INFORMES: SANS HERMANOS, CONQUISTADOR, 7, PALMA.
 NOTA.—La carga ha de remitirse a Barcelona el martes 25.

PASTILLAS FOSFATADAS DEL Dr. KLEIN Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.
 Venta: D. Juan Valenzuela.—Autor DR. KLEIN, Escudillers, 82, Barcelona.


Se vende un piano de primera clase.—Razón, Verí 7. 8-4 270

AVISO.—Los señores Obrador y Casanovas de la Tienda «Las Columnas» participan que han recibido los Pulverizadores sistema Japy, únicos que venden dichos señores que tan buenos resultados han dado, tanto para la viña como almendros y frutales.
 Los señores que se los tenían encargados pueden pasar a recogerlos; también tienen accesorios para los mismos como son lanzas, pistones, gomas, los que tengan falta de ellos. 6-5 199

Se alquila.—La espaciosa tienda, en la que se vendía harina, de la calle de los Hostales números 36 y 38; que reúne todas las comodidades para una industria cualquiera ó almacén. También hay un primer piso para alquilar. Informarán, Cadena 2, entresuelo. 198

Prensas para copiar
 Copiadores para las mismas.—Tinta trasmisible.—Brochas y secantes.—Cajas de hoja de lata con útiles para sellar.—Tinta para idem negra y azul.—Objetos para dibujo en gomas; lapis; vitelas; carboncillo; fichas y tablas de madera para sugetar el papel.—Albums para dibujo de fantasía con elegantes cromos.
 Imprenta y librería de Pedro José Gelabert. 12

ALIVIA
 MAMAMELIS DE BRISTOL
 Extracto - Ungüento
 QUITA LA INFLAMACION
 Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
 ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS
 TRANQUILIZA



Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C.ª. Barcelona.
 Palma imprenta de Viuda é hijos de P. J. ...

Botellas vacías
 de tres cuartos de litro. Se venden al por mayor á precio económico
ALZAMORA HERMANOS
 San Miguel 63

Se alquila una casa en Porto-Pí que reúne todas sus comodidades. Informarán Conquistador, 42, piso 2.º 186

PARA alquilar. Un segundo piso en la calle del Carmen, núm. 24, con todas las comodidades apetecibles.—Informes, en el Principal. 45